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能 够 获 行 政 长 官 委 任 为 财 务 汇 报 局（财 汇 局）的 行 政 总 裁，本 人 感 到 十 分 荣 幸。于 今 期

《电子简讯》的开端，容我先自我介绍，与大家分享我的抱负及监管理念，以及本局的最新进展。

新任行政总裁的话新任行政总裁的话

我的背景 

领导财汇局代表着领导一个为公共利益服务的组织，以提高资本市场中上市实体核数师独立

审计的质素及这些实体的财务汇报质素。我对担任此职责充满热诚。无论是作为金融监管者还

是在拥有全球网络的会计师事务所担任专业会计师，我的职业生涯均致力於实践此目标。

 

加入财汇局，我可将在另一个国际金融中心的40多年工作经验带来这里。在此之前，我曾担任

英国财务汇报局的审计政策总监长达10年，领导有关核数师及汇报会计师的核数丶核证执业

和专业道德准则的发展及维系。与此同时，我亦担任了国际审计与鉴证准则委员会的公众成员

六年之久，带领及参与国际审计与鉴证准则制定的发展。

更早以前，我曾在一家拥有全球会计网络的英国会计师事务所担任执业会计师逾31年，其中包

括20多年担任合夥人的经验。在这岗位中，我领导审计丶作为跨境首次公开招股和其他资本市

场交易的汇报会计师，以及为客户和网络中的环球项目团队提供会计和审计技术专家服务。 

当我於10月12日加入财汇局董事局时，正是财汇局正式成为香港全面的独立核数师监管机构

的一周年，获赋予三项全新法定职能 ─ 监督丶查察及纪律处分。 去年，财汇局建立了新的管治

架构，并在建立新职能上取得了很大进步。

 

今期《电子简讯》的内容，正是这些进步的印证，亦反映了三位刚退任的董事局成员对本局的转

化所作出的杰出贡献。

  
我的抱负及监管理念 

我的抱负是领导财汇局不断发展，以实现其全面职能的监管目标，并被公认为独立的监管机构

，以公正和相称的方式行使权力，以保障公众利益。

 

本局在香港资本市场金融监管体系的核心担当举足轻重的角色，在香港资本市场增长和发展

中致力提高上市实体财务汇报和审计的质素，捍卫投资者利益，以及更广泛的公众利益。 这些

公众利益是多方面的，包括香港上市实体和审计行业的可持续发展，以及作为领先国际金融中

心的持续经济成就。

我将致力整合本局的不同职能，使之团结一致以达至我们的监管效果。我们会采取风险为本方

法，高效而全面地履行本局职能，以确保我们将资源分配到对於监管成效产生最大影响的领域

。除了执行法定监管职能，透过监督丶监察丶查察和实施合规以提高财务汇报及审计质素外，

我们亦会透过政策和管治的举措，开展一些酌情监管活动，以影响和塑造受监管者的行为。我

们会根据我们的发现及通过与我们的受监管者和其他持份者沟通，为市场提供指引，使我们的

期望具透明度，以解释我们的观点并听取他们的观点。

鉴於本局处於香港资本市场金融监管体系核心的地位，我们会与本地监管机构紧密合作，以识

别具风险的领域，并解决相关问题。

基於香港作为领先的国际金融中心以及跨境枢纽的特殊地位，与内地及国际监管机构的合作

对本局的工作至关重要。我们对这方面的合作十分重视，而鉴於内地企业及其审计对本局监管

职能的重要性，与国家财政部监督评估局建立策略关系成为我们的首要任务。

财汇局工作进度 

本局的查察职能运作畅顺，其第一个查察周期的现场查察即将完成。尽管新型冠状病毒带来挑

战，本局仍然能够按计划执行查察。我们刚发布中期查察报告，向所有核数师和其他市场参与

者公布本局迄今为止所进行的查察的发现，详情如下。

本局的监督丶政策和管治职能已经完成了对海外核数师认可的第一个周期，并正展开第二个

周期。本局亦刚发布了第一份对香港会计师公会执行指明职能的评估报告，详述如下。

此外，监督丶政策和管治部门已经展开了多个研究项目，使本局可更广泛地影响及塑造受监管

者和其他持份者的行为，以达至我们的监管目标。这些项目的报告预计将於2021年初发布，其

中包括审计市场分析项目及与管治相关的项目，以支持审计委员会履行其在审计质素方面的

角色。

我们的调查职能正继续处理旧制度下延续至今的调查个案。随着新制度实施後，针对2019年10

月1日後完成的审计项目的查察工作逐步完成，本局预计新制度下的调查个案亦会出现。 在与

国家财政部监督评价局所签订的谅解备忘录框架下，本局最近取得首批存放於内地的审计工

作底稿，并会优先跟进相关调查。

纪律处分是本局职能的最後段工作，因为相关工作会在新制度下的调查个案完成後才展开。然

而，与此职能相关的工作亦有所进展。 我们一直专注於招聘人才丶分配资源丶制定政策和程序

，以确保能适时执行此职能。

财务汇报局首两份监管报告新闻发布会 

12月11日，财汇局举行了新闻发布会，我与主席黄天佑博士丶查察部主管李斯先生和监督丶政

策和管治部主管王蕙湄女士一起会见传媒，是我与香港媒体初次互相认识。我们向传媒简述了

本局在新制度下运作首年所取得的重要里程碑。 
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本局在新制度下运作首年所取得的重要里程碑。 
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中期查察报告

本局的第一个查察周期已於今年3月开始，运作畅顺。截至10月底，我们已完成了 2020 年计划中 
39 个审计项目查察中的 18 个查察，和18 个上市实体核数师质素监控制度的 15 个查察。 
 
在查察周期的中段，我们发布了中期查察报告，阐明我们就审计质素监控系统的有效性及执行项
目方面的发现，以及我们对上市实体核数师采取行动以解决这些问题的期望。本报告的另一主要
目的是提醒审计委员会成员注意本局的主要查察发现，以及对其上市实体审计带来的潜在影响。
审计委员会成员对责成核数师执行高质素的审计工作担当着重要角色。我们敦促审计委员会成员
对其管治的上市实体核数师采取相应措施，确保相关审计免於本报告所载列的审计缺失。 

查察重点发现： 
在我们查察的过程中，尽管大部份上市实体核数师的审计工作符合标准，但明显仍存在
一些可以避免出现的审计缺失，从而提升整体市场的审计质素。

财务汇报局主席黄天祐博士（左二）、行政总裁Marek Grabowski 先生（右二）、监督、政策和管治部主
管王蕙湄女士（左），以及查察部主管李斯先生（右）於新闻发布会与记者会面。

我们於已查察的审计项目中发现了常见的不符合专业准则的领域。其中最主要的是缺乏
足够专业怀疑态度，例如就持续经营和资产减值评估方面，存在较高的管理偏见或舞弊
风险。当核数师的专业怀疑态度严重不足时，可能会影响他们未能取得足够审计证据，为
财务报表作出结论。

其他审计工作的范围亦发现常见缺失，其中包括识别和处理管理舞弊风险丶在使用所聘
用专家之工作的缺失及评价应用会计准则的缺失。

本局的查察发现，并不必然代表财务报表存在问题，而是指出审计质素受到主要审计领
域的缺失所引起的影响。

此报告亦重点提供了企业用於监控审计质素的良好实践领域和改进的领域，包括考虑与
审计客户的独立性丶资源管理以及提倡以质素为核心的内部文化。

此报告亦指出了在下一个即将展开的审计周期中，可能对审计项目的质素带来更高风险
的潜在范畴。财汇局在 2021 年的查察中会更加关注这些范畴。这些领域包括从查察中识
别出的常见发现丶实施有关会计估计的修订审计准则，以及核数师在整个项目过程中对
当前经济状况的回应。

当我们的第一个查察周期完成时，我们除了会将这些评估结果传达给相关的会计师事务
所和项目团队外，亦会向公众汇报我们在首个查察周期馀下时间内的最新发现及其重要
性的整体评估结果和我们就上市实体审计质素对公众利益影响的方向性观察。

https://www.frc.org.hk/zh-cn/Documents/publications/periodic-reports/Inspection-Interim-Report-SChi.pdf
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查察重点发现： 
在我们查察的过程中，尽管大部份上市实体核数师的审计工作符合标准，但明显仍存在
一些可以避免出现的审计缺失，从而提升整体市场的审计质素。

监督报告

我们亦已完成监督香港会计师公会执行指明职能的首次评估，并发表报告。我们采取全面方法进
行评估，考虑了香港会计师公会制定的政策丶流程和程序，以及如何执行这些政策丶流程和程序，
亦考虑相关的管治安排。
 
就香港会计师公会有效执行指明职能而言，这些结果的重要程度各异。我们的许多建议涉及到需
要加强香港会计师公会的政策和程序，包括遴选负责执行指明职能的委员会成员丶维持此等委员
会的职权范围丶以及为本地公众利益实体核数师制定持续专业发展规定。我们相信，香港会计师
公会采取适当的跟进措施以解决本局的每项建议，将有助於为公众利益提高审计质素。

我们於已查察的审计项目中发现了常见的不符合专业准则的领域。其中最主要的是缺乏
足够专业怀疑态度，例如就持续经营和资产减值评估方面，存在较高的管理偏见或舞弊
风险。当核数师的专业怀疑态度严重不足时，可能会影响他们未能取得足够审计证据，为
财务报表作出结论。

其他审计工作的范围亦发现常见缺失，其中包括识别和处理管理舞弊风险丶在使用所聘
用专家之工作的缺失及评价应用会计准则的缺失。

本局的查察发现，并不必然代表财务报表存在问题，而是指出审计质素受到主要审计领
域的缺失所引起的影响。

此报告亦重点提供了企业用於监控审计质素的良好实践领域和改进的领域，包括考虑与
审计客户的独立性丶资源管理以及提倡以质素为核心的内部文化。

此报告亦指出了在下一个即将展开的审计周期中，可能对审计项目的质素带来更高风险
的潜在范畴。财汇局在 2021 年的查察中会更加关注这些范畴。这些领域包括从查察中识
别出的常见发现丶实施有关会计估计的修订审计准则，以及核数师在整个项目过程中对
当前经济状况的回应。

当我们的第一个查察周期完成时，我们除了会将这些评估结果传达给相关的会计师事务
所和项目团队外，亦会向公众汇报我们在首个查察周期馀下时间内的最新发现及其重要
性的整体评估结果和我们就上市实体审计质素对公众利益影响的方向性观察。

https://www.frc.org.hk/en-us/Documents/Publications/periodic-reports/Oversight-Full-Report-English.pdf
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评估的重点结果： 
就负责执行指明职能的委员会成员的遴选，本局发现香港会计师公会就有关任命委员会
成员的内部指引并未列明 委员会成员在履行有关指明职能时所须具备的具体知识及技
能。有关遴选及核准任命委员会成员的文件并无显示公会於再度任命委员会成员时，就
成员的贡献进行正式评估。
 
我们亦发现香港会计师公会的专业操守委员会现时的职权范围，未有反映由2009 年起公
会理事会授权该委员会就制订会计师的持续专业发展规定的权力和责任。
 
注册公众利益实体核数师所需要的专业能力，可能与其他会计师不同，但是香港会计师
公会现行的持续专业发展规定却适用於所有会计师包括注册公众利益实体核数师。

财务汇务局取得首批存放於内地的审计工作底稿，以进行与审计失当行为相关的调查，标志着

国家财政部监督评价局与本局合作的重要里程碑。

随着拥有内地业务的上市实体对香港资本市场愈显重要，与财政部监督评价局合作是本局的

策略重点。收到审计工作底稿代表着财政部监督评价局与财汇局於2019年签署的谅解备忘录

成功落实。   

迄今为止，财汇局已就11个调查个案提出请求，其中7个调查个案已取得审计工作底稿。这些审

计工作底稿对於本局就有关可能对公共利益产生不利影响的审计不当行为及不遵从会计规定

事宜进行调查至关重要。 

本局会将这卓越的合作精神延展至全方位的监管职能包括查察丶调查及纪律处分，这对达至

有效的监管成果十分重要。

国家财政部监督评价局与财务汇务局实现
有效跨境合作
国家财政部监督评价局与财务汇务局实现
有效跨境合作
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现任长江实业集团有限公司执行委员会委员兼公司秘书

香港特别行政区高等法院执业律师及英格兰和威尔斯高级法院非执业律师

3/6/2014 至 30/9/2020
董事局成员
1/10/2019 至 30/9/2020
薪酬及提名委员会副主席
调查委员会成员
19/12/2018 至 30/9/2019
财务汇报局署理主席
3/6/2014 至 30/9/2019
薪酬委员会成员
1/1/2019 至 30/9/2019
运作监察委员会临时成员
3/6/2014 至 30/6/2019
机构传讯委员会成员

曾於财汇局担任： 

杨逸芝女士

数月前，笔者参加了一个培训工作坊，获赠七颗不同颜色的骰子，其中一颗写上「最佳灵感源於

你的领域以外」，说得多好！诚如今期的电子简讯，笔者了解到为何财务汇务局（财汇局）的董事

局必须由来自不同背景的专业人员组成。

在今期电子简讯，笔者有幸采访到三位卸任的董事局成员，包括杨逸芝女士，陈子政先生和冯

英伟先生，他们忠诚地为财汇局服务了6年并作出巨大的贡献。

专访三位财务汇务局卸任董事局成员专访三位财务汇务局卸任董事局成员



8

1/12/2014 至 30/9/2020

董事局成员
1/10/2019 至30/9/2020

监督丶政策及管治委员会主席
财务及企业事务委员会副主席
15/1/2015 至 30/9/2019

机构传讯委员会主席
15/1/2015 至 30/9/2019

运作监察委员会成员

曾於财汇局担任： 

现任东亚银行及CVC Capital Partners的高级顾问

资深银行家，在业界拥有超过30年经验，函括香港丶日本丶台湾及中国等地

陈子政先生
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Wilson：作为一个与时并进及紧贴国际趋势的组织，财汇局成为了职能显着扩展的上市实体核
数师的独立监督机构。能够在其转化过程中发挥作用，我感到非常荣幸，这过程对於保持香港
作为国际金融中心而言至关重要。

我与财汇局的联系在本人担任董事局成员之前就已经开始。 早在2002年，当我担任香港会计师
公会理事会成员时，我已经参与有关从香港会计师公会转移调查权的讨论。 在财汇局於2006年
成立後，我被任命为财务汇报检讨委员团的召集人，任期6年。我亦於2014年至2020年担任财汇
局的董事局成员，与财汇局的关系非常紧密。

Eirene：我很庆幸能够担任财汇局的董事局成员长达6年，并与两位主席紧密合作，其中与黄天

1. 在财务汇报局担任了六年董事局非执行董事，您对财汇局及您的角色有何看法？

佑博士（Kelvin）合作将近2年，与前主席潘祖明博士(John)合作则有4年以上。 Kelvin和我的思
维相近，我们合作无间，并为潜在的问题未雨绸缪，以防止问题发生。在我担任董事局成员期间

，我们努力为新制度做准备，包括争取支持的游说工作丶招募有能之士丶迁至新办公室，以及
为新职能起草程序等。虽然过程并不轻易，但我们终於实践了财汇局多年来致力追求的目标。
於我而言，能够见证这次转型的历程及出一分微力，实在是一种祝福，就像见证一个婴儿每日
慢慢成长，并释放他／她的所有潜能。 我认为财汇局现在是一个截然不同的机构，终於得到其
实至名归的地位。

TC：在旧制度下，我代表四大拨款机构之一──香港交易所担任财汇局的董事局成员。我认为
我的会计背景，以及曾经担任不同审计委员会主席及成员的经验，使我胜任此职位。我记得财
汇局前主席潘祖明博士曾经在一次午餐时与我分享，指出财汇局的首要任务是确保其顺利过
渡到新核数师监管制度，以对上市实体核数师进行监管，我觉得这非常有意义，也很重要。

我亦同意Eirene的看法，如今的财汇局与以往大不相同。虽然这是一个相对新的机构，但其对香
港随着时代发展保持国际金融中心的地位亦同样重要。

我认为财汇局董事局成员很专业及同心协力，彼此间没有政治。董事局成员根据个人背景被任
命为不同的委员会成员，我曾担任机构传讯委员会主席（2015年1月15日至2019年9月30日），
监督丶政策及管治委员会主席（2019年10月1日至2020年9月30日）及财务及企业事务委员会
副主席（2019年10月1日至2020年9月30日）。相比其他委员会，例如调查委员会需要对细节进
行滴水不漏的审议及判断，我所主持的三个委员会可谓相对容易。

1/12/2014 至 30/9/2020

董事局成员
1/10/2019至30/9/2020

财务及企业事务委员会主席
调查委员会成员
1/1/2019至30/9/2020

财务委员会主席
1/1/2016 至 30/9/2019

运作监察委员会成员
15/1/2015至30/11/2018

财务委员会成员
15/1/2015至31/12/2015

独立审计监管改革委员会成员

曾於财汇局担任： 

在香港及英国拥有超过18年审计经验，曾於怡和管理有限公司工作超过21年并担任集团财
务总监

香港会计师公会丶特许公认会计师公会及英格兰和威尔斯特许会计师公会的资深会员

冯英伟先生
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Wilson：作为一个与时并进及紧贴国际趋势的组织，财汇局成为了职能显着扩展的上市实体核
数师的独立监督机构。能够在其转化过程中发挥作用，我感到非常荣幸，这过程对於保持香港
作为国际金融中心而言至关重要。

我与财汇局的联系在本人担任董事局成员之前就已经开始。 早在2002年，当我担任香港会计师
公会理事会成员时，我已经参与有关从香港会计师公会转移调查权的讨论。 在财汇局於2006年
成立後，我被任命为财务汇报检讨委员团的召集人，任期6年。我亦於2014年至2020年担任财汇
局的董事局成员，与财汇局的关系非常紧密。

Eirene：我很庆幸能够担任财汇局的董事局成员长达6年，并与两位主席紧密合作，其中与黄天

Eirene：前几天想到这个问题时，我想到了三个「I」。 第一个「I」代表 ‘Integrity’「诚信」。 对於任何组
织来说，诚信都是最不可或缺的质素。 第二个「I」是 ‘Independence’「独立」，这意味着财汇局应该
独立於会计和审计行业，这样就不会偏重该行业的任何人或任何部门。 第三个「I」是 ‘Impartiality’

「公正」。 财汇局在执行相关法规时应保持公正及一致性，以免损害公平与正义。 除了三个「I」，热情
和决心也是达至成功的关键，而财汇局已具备了这些特质。

TC：责任伴随权力。鉴於财汇局现拥有更多权力，俗语说是「有牙老虎」，我们应该紧记在履行职
责时，必须谨慎及持平地行使权力。权力就像药物，「过量」或「剂量不足」均可造成弊大於利。

俗话说，凡事起头难。自然地，财汇局必须经历探索和学习过程。我们需要采取灵活的方法，并
时刻注意持份者的反应。明智的做法，是谨慎地处理不同持份者包括监管机构在内的关系变化

2. 您认为有何关键成功因素，使财汇局能够有效发挥作为香港的独立核数师监管机构的角色？ 

佑博士（Kelvin）合作将近2年，与前主席潘祖明博士(John)合作则有4年以上。 Kelvin和我的思
维相近，我们合作无间，并为潜在的问题未雨绸缪，以防止问题发生。在我担任董事局成员期间

，我们努力为新制度做准备，包括争取支持的游说工作丶招募有能之士丶迁至新办公室，以及
为新职能起草程序等。虽然过程并不轻易，但我们终於实践了财汇局多年来致力追求的目标。
於我而言，能够见证这次转型的历程及出一分微力，实在是一种祝福，就像见证一个婴儿每日
慢慢成长，并释放他／她的所有潜能。 我认为财汇局现在是一个截然不同的机构，终於得到其
实至名归的地位。

TC：在旧制度下，我代表四大拨款机构之一──香港交易所担任财汇局的董事局成员。我认为
我的会计背景，以及曾经担任不同审计委员会主席及成员的经验，使我胜任此职位。我记得财
汇局前主席潘祖明博士曾经在一次午餐时与我分享，指出财汇局的首要任务是确保其顺利过
渡到新核数师监管制度，以对上市实体核数师进行监管，我觉得这非常有意义，也很重要。

我亦同意Eirene的看法，如今的财汇局与以往大不相同。虽然这是一个相对新的机构，但其对香
港随着时代发展保持国际金融中心的地位亦同样重要。

我认为财汇局董事局成员很专业及同心协力，彼此间没有政治。董事局成员根据个人背景被任
命为不同的委员会成员，我曾担任机构传讯委员会主席（2015年1月15日至2019年9月30日），
监督丶政策及管治委员会主席（2019年10月1日至2020年9月30日）及财务及企业事务委员会
副主席（2019年10月1日至2020年9月30日）。相比其他委员会，例如调查委员会需要对细节进
行滴水不漏的审议及判断，我所主持的三个委员会可谓相对容易。

，思考如何建立和巩固彼此间的信任和尊重，强化我们的能力和资源来执行我们的新职能。要
记着，某些职能例如研究和监督，对我们来说是新的领域。

Wilson：许多人依靠高质素的财务报告来作出投资决策。因此，财汇局必须在监管方面发挥良
好作用并树立信誉。 我相信，凭藉强大的管理团队丶称职的员工和经验丰富的新任行政总裁，
财汇局定将能够继续获得投资者和公众的认同。诚然，我们必须加强对外宣传，并持续得到政
府的支持。
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Eirene：前几天想到这个问题时，我想到了三个「I」。 第一个「I」代表 ‘Integrity’「诚信」。 对於任何组
织来说，诚信都是最不可或缺的质素。 第二个「I」是 ‘Independence’「独立」，这意味着财汇局应该
独立於会计和审计行业，这样就不会偏重该行业的任何人或任何部门。 第三个「I」是 ‘Impartiality’

「公正」。 财汇局在执行相关法规时应保持公正及一致性，以免损害公平与正义。 除了三个「I」，热情
和决心也是达至成功的关键，而财汇局已具备了这些特质。

TC：责任伴随权力。鉴於财汇局现拥有更多权力，俗语说是「有牙老虎」，我们应该紧记在履行职
责时，必须谨慎及持平地行使权力。权力就像药物，「过量」或「剂量不足」均可造成弊大於利。

俗话说，凡事起头难。自然地，财汇局必须经历探索和学习过程。我们需要采取灵活的方法，并
时刻注意持份者的反应。明智的做法，是谨慎地处理不同持份者包括监管机构在内的关系变化

Wilson：我们生活在一个瞬息万变的世界，财汇局需要紧贴时势，充分了解国际监管机构的最
新发展以及最佳的做法，作出适时回应及采取适当行动。

Eirene：随着职能和工作量的显着扩大，财汇局需要继续招聘具有相关经验的高质素员工，以便在
快速变化的资本市场中发挥有效的监管作用。此外，财汇局的文化也在不断发展，由於每位员工都
有自己的工作与领导风格，以及专业经验，因此「旧」和「新」彼此理解和共融，团结一致成为统一团
队至关重要。

我相信，财汇局的员工已经做好了充分的准备，并且能够克服这挑战。本局的主席一直带颁管理层
为员工提供机会，以增强他们的自学和互相学习，这有利於团队建设，并能指导新员工融入财汇局
家庭。

TC：我非常认同Eirene的看法。在这整合过程中，我相信新任命的行政总裁Marek Grabowski先
生将会领导团队，一同努力实现维护财务汇报质素的共同目标。

Wilson说得对，财汇局需要通过有效解决问题，提供具体的监管成果以及加强公共教育和公共
关系工作来建立信誉和认同，而等待成果是需要时间的。打个譬如，就像煲「老火汤」一样，当你
在「煲汤」时，第一件事就是要选择合适的优质食材。正确的配料组合丶比例及时间控制至关重
要。在烹饪过程中，你必须要有耐心，因为不是在翻热速食的罐头汤。我们需要适当地「睇火」调
节火候，使汤变得美味和滋补，过於急进只会令汤水「泡汤」。正如财汇局的发展，亦同样需要高
质素的员工和持续不断的努力，以实现有效的监管成果。

3. 您认为未来两年财汇局的机遇和挑战是什麽？

TC：香港作为一个国际金融中心，正在经历转型阶段，其资本市场也在快速发展。当我在2012年
前初次加入香港交易所担任董事时，中国股票市值仅占港股总市值的50％。 如今，它们几乎占

4. 在合规或机构管治方面，您想与上市实体核数师和上市实体分享哪些建议？

，思考如何建立和巩固彼此间的信任和尊重，强化我们的能力和资源来执行我们的新职能。要
记着，某些职能例如研究和监督，对我们来说是新的领域。

Wilson：许多人依靠高质素的财务报告来作出投资决策。因此，财汇局必须在监管方面发挥良
好作用并树立信誉。 我相信，凭藉强大的管理团队丶称职的员工和经验丰富的新任行政总裁，
财汇局定将能够继续获得投资者和公众的认同。诚然，我们必须加强对外宣传，并持续得到政
府的支持。

据了总市值的80％，将来很可能会进一步上升。这无疑反映出香港在为内地创造价值方面的特
殊及不可替代的地位。然而，我们需要保持警惕，在香港上市的许多公司中，并非所有公司的质
素都高。上市实体核数师必须具有最高的诚信水平，并形成强而有力的防御网，否则，香港作为
一个强大的资本市场的声誉将受到威胁。

我们生活在一个复杂的世界，许多变化正在发生，例如地缘政治变化丶监管变化丶投资者组合
和性质的变化以及技术的进步。上市实体核数师应了解到昨日的技能已不足以满足今天的职
责。 他们需要了解不同行业的新业务模式和营运。他们亦应该追上最新技术的发展，包括有关
网络安全和人工智能的运用。

Eirene：我观察到香港和世界各地的监管机构正在加强监管。然而，我们不应错过重点，规章制度
只是形式，用以提醒大众所接受的最低要求，真正不容忽视的是法例背後的精神。上市实体通过代
理人去经营，上市实体的经理和行政人员的个人诚信对有效合规至关重要。 从公司管治的角度来
看，问题通常是由人为引起的。上市实体核数师的管理层需要了解到培训和增强员工个人诚信，而
不是短期的获利才能为上市实体创造长期可持续的价值。

对於上市实体核数师而言，与上市实体客户进行及时的沟通，了解会计准则和财务汇报的要求及
变更及其可能带来的影响十分重要。这将使上市实体在实际变更发生前，已做好充分准备。

Wilson：我认为，规模较小的上市实体往往过於依赖其核数师来向他们提供信息。上市实体应
采取积极措施，了解可能对其业务产生重大影响的法规和准则的变更。他们不应错过表达对这
些变更的看法和关注的机会，最好是迅速行动起来，以免日後後悔。
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TC：香港作为一个国际金融中心，正在经历转型阶段，其资本市场也在快速发展。当我在2012年
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TC：在财汇局的转化过程中，与董事局其他成员一起应对挑战的日子，无疑是一次独特而难忘
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裁应该是拥有丰富技术和经验，可以带领团队同心协力的领袖，而不只是督导。「同心协力」是关键
字所在，因为没有人是可以靠自己一个人完成所有工作的。
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一个强大的资本市场的声誉将受到威胁。

我们生活在一个复杂的世界，许多变化正在发生，例如地缘政治变化丶监管变化丶投资者组合
和性质的变化以及技术的进步。上市实体核数师应了解到昨日的技能已不足以满足今天的职
责。 他们需要了解不同行业的新业务模式和营运。他们亦应该追上最新技术的发展，包括有关
网络安全和人工智能的运用。

Eirene：我观察到香港和世界各地的监管机构正在加强监管。然而，我们不应错过重点，规章制度
只是形式，用以提醒大众所接受的最低要求，真正不容忽视的是法例背後的精神。上市实体通过代
理人去经营，上市实体的经理和行政人员的个人诚信对有效合规至关重要。 从公司管治的角度来
看，问题通常是由人为引起的。上市实体核数师的管理层需要了解到培训和增强员工个人诚信，而
不是短期的获利才能为上市实体创造长期可持续的价值。

对於上市实体核数师而言，与上市实体客户进行及时的沟通，了解会计准则和财务汇报的要求及
变更及其可能带来的影响十分重要。这将使上市实体在实际变更发生前，已做好充分准备。

Wilson：我认为，规模较小的上市实体往往过於依赖其核数师来向他们提供信息。上市实体应
采取积极措施，了解可能对其业务产生重大影响的法规和准则的变更。他们不应错过表达对这
些变更的看法和关注的机会，最好是迅速行动起来，以免日後後悔。
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Wilson：「心存感恩，知足常乐」是我的座右铭。让我分享一下自己的背景，我出生在一个寻常的
草根家庭，父亲是一个推销员，亦是一家七口唯一养家糊口的人。尽管我没有机会读大学，但我
仍然能够逐步发展自己的事业，从核数见习生开始，成为一名会计师，对我来说确实是很值得
感恩。 回想起来，会计专业带给我今天的一切。 因此，我想透过在公共服务领域，特别是与会计
专业有关的贡献，回报自己所享有的恩赐。

Eirene：我经常告诉同事，我们应该尽力而为，其馀的都交给上帝。作为一名基督徒，我相信上帝
已经带给每个人不同的天赋，因此我们不必嫉妒别人，而要做的就是充分利用天赋。善用我们获赋
予的才智和能力，在工作上尽力而为。以我个人经验举一个经典例子，就是人们在2015年所说的
长江实业「世纪重组」，繁重的重组过程像是从你住了几十年的巨大豪宅搬家，要收拾丶包装和整
理每个抽屉中的所有物品，工作量可谓无穷无尽，而且时间有限。 因此，我唯一能做的就是每天尽
我最大的努力，把其馀的留给上帝指导，让我度过艰难的时刻。

TC：尽管我没有信仰，但我与Eirene有着相同的座右铭。我们需要明白，并非所有事情都在掌控
之中。 有时，你需要一些运气才能完成工作。 当你竭尽所能後，就无悔了。

6. 可以和我们分享一下您的座右铭吗？
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